



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES GILBERTO BOSQUES

RESUMEN INFORMATIVO: LO RELEVANTE EN TEMAS INTERNACIONALES





28 DE NOVIEMBRE DE 2022

FUENTE: BANCO DE MÉXICO

GUSTAVO PETRO VISITA MÉXICO Y REANUDAN NEGOCIACIONES GOBIERNO Y OPOSICIÓN DE VENEZUELA



Fuente: Presidencia

25-27/11/2022 – El presidente Andrés Manuel López Obrador recibió a su homólogo de Colombia, Gustavo Petro, con quien logró acuerdos en materia de "soberanía, integración, desarrollo y migración". Ambas partes se comprometieron a trabajar en diversos ámbitos de importancia estratégica. Consideraron un fracaso la lucha contra las drogas emprendida en la región y coincidieron en la necesidad de convocar a una Conferencia Internacional de Mandatarios de Latinoamérica para replantear esta política. Asimismo, los líderes reconocieron que el multilateralismo regional requiere modernización para coordinar soluciones conjuntas a los retos actuales; acordaron atender el fenómeno migratorio bajo el principio de corresponsabilidad; analizar los resultados del Tratado de Libre Comercio; profundizar la Alianza del Pacífico; y trabajar para mejorar las acciones de adaptación y mitigación al cambio climático. Por otro lado, el mandatario López Obrador aceptó que México sea el país garante en los diálogos entre el Gobierno de Colombia y el Ejército de Liberación Nacional (ELN).

Por otra parte, se reanudó en la Ciudad de México, con la mediación de Noruega y luego de un año de estar suspendido, el diálogo político entre el Gobierno de Venezuela y la oposición representada por la Plataforma Unitaria. Ambas partes firmaron el Acuerdo Parcial para la Protección Social del Pueblo Venezolano, con el que se prevé poner fin a la crisis humanitaria a través de la recuperación de las reservas extranjeras del país, bloqueadas en el sistema financiero internacional. Esto permitirá crear un fondo humanitario administrado por la ONU. Otros temas de la agenda son las elecciones presidenciales de 2024 y la liberación de presos políticos. Ambas partes

continuarán negociando para encontrar una solución a la crisis económica y política del país. Estados Unidos, por su parte, anunció que autoriza a Chevron la extracción limitada de petróleo en Venezuela.

http://bit.ly/3Vy1sd0 ; http://bit.ly/3GZ8jbk Secretaría **Press** Relaciones **Exteriores Deutsche** http://bit.ly/30NnbM8 Welle http://bit.ly/3ALDCmc http://bit.ly/3Vsa6da http://bit.ly/3Fgp7K1 ; http://bit.ly/3EHYThN ; http://bit.ly/3ELjr98 El País http://bit.ly/30ICeXf ; http://bit.ly/30DUnFH

AMÉRICA DEL NORTE

PRIMER MINISTRO DE CANADÁ DEFIENDE DECLARACIÓN DE LA LEY DE EMERGENCIAS EN LA INVESTIGACIÓN DE LAS PROTESTAS DE PRINCIPIOS DE AÑO

25/11/2022 - El primer ministro de Canadá, Justin Trudeau, defendió la declaración de la Ley de Emergencias en la investigación de la Comisión del Orden Público, dirigida por el juez Paul Rouleau, sobre las protestas lideradas por el 'Convoy de la Libertad' en contra de las restricciones impuestas por el COVID-19 a principio de año, cuando al menos 13 personas fueron detenidas. Esta investigación busca determinar si las fuerzas policiales contaban con la capacidad de manejar la situación sin haber recurrido a la declaración de la Ley de Emergencias. Así, Trudeau señaló que el Grupo de Respuesta a Incidentes (IRG, por sus siglas en inglés), determinó "la posibilidad de una legislación especial para obligar a los conductores a cumplir con sus contratos gubernamentales".

Europa Press http://bit.ly/3gajdoj

COMIENZA EN GEORGIA VOTACIÓN ANTICIPADA EN LA SEGUNDA RONDA DE LAS ELECCIONES AL SENADO

26/11/2022 - Los demócratas esperan consolidar su dominio en el Senado en la segunda vuelta de las elecciones en Georgia. La votación anticipada comenzó este sábado y vuelven a enfrentarse el actual senador Raphael Warnock y el republicano Herschel Walker. Una victoria de Warnock les daría a los demócratas una mayoría absoluta, especialmente importante a la hora de designar los comités encargados de ratificar las nominaciones a la Judicatura que desea presentar el presidente Joe Biden. Esta segunda ronda tiene lugar después de que ninguno de los dos candidatos alcanzó el 50 por ciento de los votos necesarios para obtener la victoria directa en la primera vuelta.

Europa Press https://bit.ly/3XEng8U

ESTADOS UNIDOS PROHÍBE IMPORTAR SERVICIOS DE TELECOMUNICACIONES DE HUAWEI Y ZTE

26/11/2022 - Estados Unidos prohibió la importación de servicios de telecomunicaciones de media docena de empresas chinas entre las que se incluyen Huawei y ZTE, por considerarlas un "riesgo para la seguridad nacional". Estas empresas se incluyeron en 2021 en la lista de la Comisión Federal de Comunicaciones (FCC), donde fueron catalogadas como una posible amenaza, junto con otras empresas de equipos de radio y videovigilancia. Washington ya había prohibido la venta de productos y servicios de Huawei al Gobierno estadounidense y desaconsejó el uso de sus equipos en el sector privado, por temor de que China obtuviera información estratégica.

Europa Press https://bit.ly/30l1Qnl



AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

BOLSONARO REAPARECE EN UNA CEREMONIA MILITAR, PERO PERMANECE EN SILENCIO LUEGO DE SU **DERROTA ELECTORAL**

26/11/2022 - El presidente de Brasil, Jair Bolsonaro, reapareció luego de su derrota electoral en los comicios presidenciales frente a Luiz Inácio Lula da Silva. El mandatario asistió a la ceremonia militar de graduación de nuevos cadetes de la Academia Militar de las Agulhas Negras, en la ciudad de Resende, Río de Janeiro, donde saludó a varios simpatizantes reunidos a las afueras de la academia militar, pero durante el acto el dirigente permaneció en silencio, según detallaron algunos medios locales.

Deutsche Welle http://bit.ly/3Vv1WR7

CUBA INICIA NUEVO CICLO ELECTORAL CON LA VOTACIÓN DE DELEGADOS MUNICIPALES

27/11/2022 - La elección de los delegados a las Asambleas Municipales del Poder Popular en Cuba marca el inicio de un ciclo electoral que culminará en 2023 con la renovación de todos los cargos, incluidos los del Parlamento y la Presidencia. Ocho millones de cubanos estaban en posibilidades de votar este domingo para elegir a los delegados a las Asambleas Municipales, el nivel administrativo más próximo al ciudadano en ese país. Esta es la primera votación que ocurre tras la reestructuración del sistema electoral cubano, que eliminó 85 circunscripciones.

Por otra parte, el presidente cubano, Miguel Díaz-Canel, sostuvo un encuentro con su homólogo chino Xi Jinping, a quien transmitió las "adversidades" que enfrenta el pueblo cubano por el bloqueo impuesto por Estados Unidos. El dirigente chino expresó que "no cambiará la voluntad" de querer trabajar con la isla "para salvaguardar la equidad y la justicia internacionales". Al finalizar la reunión, el Gobierno de China donó 100 millones de dólares a Cuba y ambos firmaron doce instrumentos jurídicos relacionados con la apertura de "nuevos financiamientos".

Deutsche Welle https://bit.ly/3ONHXv6; https://bit.ly/3EAa0JG Europa Press https://bit.ly/3EK378M; <a hre https://bit.ly/30HXNqP

PRESIDENTE DE PERÚ TOMA JURAMENTO A SU QUINTO GABINETE DE MINISTROS

27/11/2022 - El presidente de Perú, Pedro Castillo, tomó juramento a un nuevo Gabinete de ministros que preside la abogada Betssy Chávez, la quinta en asumir ese cargo desde julio de 2021, en medio de un enfrentamiento entre el Gobierno y el Congreso. La nueva primera ministra Chávez, hasta el momento titular de Cultura, está siendo investigada por presuntamente contratar a sus allegados para cargos públicos. Por otra parte, la presidenta del Poder Judicial, Elvia Barrios Alvarado, invitó al presidente Castillo y el titular del Congreso, José Williams, a reunirse en un Consejo de Estado para adoptar decisiones que "garanticen la gobernabilidad democrática", en específico, la renovación del nuevo Consejo de Ministros tras la pérdida de confianza de la Cámara. Asimismo, el Congreso aprobó presentar una demanda competencial y medida cautelar contra el Gobierno ante el Tribunal Constitucional, para que determine a quién le corresponde interpretar la moción de confianza.

Deutsche Welle https://bit.ly/3Ud1kPf Europa Press https://bit.ly/30FURLn; https://bit.ly/3U622xG

85% DE LOS COLOMBIANOS APOYA REANUDAR EL DIÁLOGO CON LOS GRUPOS ARMADOS

27/11/2022 - El 85 por ciento de los colombianos apoya la ley de 'paz total' impulsada por el presidente Gustavo Petro. Esta permite al Gobierno impulsar diálogos de paz con grupos armados para negociar con ellos e intentar desmovilizarlos, según un sondeo de la encuestadora Cifras y Conceptos. La mayoría de los colombianos manifiesta su apoyo a la vía negociada y a la paz frente a otras estrategias para poner fin a los grupos armados y a la violencia en el país. El 59 por ciento de los ciudadanos abogan por dialogar con el Ejército de Liberación Nacional (ELN), frente al 34 por ciento que prefiere llevarlos a los tribunales. Por otro lado, el Gobierno anunció la incorporación de cuatro mujeres más a su equipo negociador en la Mesa de Diálogos de Paz con el ELN, y formalizó su invitación a España para que asista al proceso de negociaciones como país acompañante.

Europa Press https://bit.ly/3Vv5Fy7; https://bit.ly/3Vv5Mtx; https://bit.ly/3gGxG7k

EUROPA

UNIÓN EUROPEA COSTEARÁ EXPORTACION DE 40,000 TONELADAS DE CEREAL UCRANIANO

26/11/2022 - La presidenta de la Comisión Europea, Ursula von der Leyen, informó que la Unión Europea costeará el transporte, en dos barcos, de 40,000 toneladas de cereal ucraniano. Esto como parte de la iniciativa de Ucrania que prevé exportar grano de manera gratuita a países vulnerables como Sudán, Yemen, Kenia o Nigeria hasta finales de la primavera de 2023. La Comisión resaltó que esta nueva ayuda se suma a la de los Corredores de Solidaridad que se han convertido en un salvavidas para la economía de este país y mediante los cuales se ha permitido exportar 17 millones de toneladas de cereal y productos alimenticios ucranianos.

Deutsche Welle http://bit.ly/3VBiDe1

FINLANDIA ESPERA TENER LISTO EN DICIEMBRE SU PROYECTO DE LEY PARA ADHERIRSE A LA OTAN

26/11/2022 - El ministro de Exteriores de Finlandia, Pekka Haavisto, anunció que el proyecto de ley sobre la adhesión a la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN) estará listo en diciembre a pesar de las reticencias expresadas por Türkiye y Hungría, Estados miembros de la alianza que no han ratificado la adhesión de este país ni la de Suecia al bloque militar. Haavisto señaló que la pertenencia a la OTAN no cambiará los fundamentos de la política exterior de Finlandia.

Europa Press https://bit.ly/3FgKkU9

ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

MANIFESTANTES KURDOS PROTESTAN POR LOS ATAQUES DE TÜRKIYE A TERRITORIOS DE SIRIA

27/11/2022 - Se registraron protestas en Qamishli, Deir al Zur, Kobane y Al Derbasiyah, entre otras ciudades en la provincia de Al Hasaka, Siria. Miles de kurdos salieron a manifestarse en contra de los recientes bombardeos turcos en la zona semiautónoma de Kurdistán y denunciaron la amenaza de Ankara sobre el lanzamiento de una



posible ofensiva vía terrestre. Los manifestantes aseguraron que son "víctimas de una erradicación" y condenaron "el silencio internacional ante los ataques turcos contra los territorios sirios".

Deutsche Welle http://bit.ly/3VvBJlx

KIM JONG-UN ASEGURA QUE SU OBJETIVO ES TENER "LA FUERZA NUCLEAR MÁS PODEROSA DEL MUNDO"

26/11/2022 - El presidente de Corea del Norte, Kim Jong-un, afirmó que su "objetivo final" es tener la fuerza nuclear más poderosa del mundo. El líder hizo esta afirmación durante una nueva inspección del misil balístico intercontinental Hwasong-17, momento en el que además enfatizó el esfuerzo de los trabajadores que han desarrollado este nuevo tipo de misil internacional. El arma, que ha sido recibida con preocupación por la comunidad internacional, fue denominada por el mandatario norcoreano como la más potente del mundo. Desde 2006, el Consejo de Seguridad de la ONU ha aprobado numerosas resoluciones que imponen sanciones contra Pyongyang por su actividad nuclear.

Deutsche Welle https://bit.ly/3GNLRBZ Europa Press https://bit.ly/3GQCOQI

PRIMER MINISTRO DE IRAK VIAJARÁ A IRÁN PARA REUNIRSE CON EL MANDATARIO EBRAHIM RISI

27/11/2022 - El jefe adjunto de Gabinete de la Presidencia de Irán para Asuntos Políticos confirmó que el primer ministro de Irak, Mohamed Shia al Sudani, se reunirá en Irán con el mandatario del país, Ebrahim Risi, donde se prevé que conversen sobre la actual tensión militar respecto a la región semiautónoma de Kurdistán. El encuentro se llevará a cabo luego de los recientes ataques transfronterizos contra grupos de oposición kurdos-iraníes del pasado 25 de noviembre. Además, se discutirá el seguimiento a las conversaciones diplomáticas entre Arabia Saudí e Irán, ya que Irak participa en ellas como mediador.

Europa Press http://bit.ly/30lWat3

APROBACIÓN DEL PRIMER MINISTRO JAPONÉS CAE A MÍNIMOS DESDE QUE ASUMIÓ EL CARGO

27/11/2022 - La aprobación del Gobierno del primer ministro de Japón, Fumio Kishida, está el 33.1 por ciento, la más baja desde que fue elegido en octubre de 2021, según un estudio de la televisión pública japonesa NHK. Una nueva encuesta de la agencia de noticias Kyodo refleja que un 62.4 por ciento de los encuestados consideran que el reciente despido de tres ministros por parte del mandatario es una medida que se tomó "demasiado tarde", mientras que solo el 26 por ciento asegura que fue "el momento adecuado". La encuesta también muestra que un 60.8 por ciento de los encuestados aprueba que Japón pueda lanzar contraataques contra bases enemigas.

Europa Press https://bit.ly/3ihhB8D

PARLAMENTO IRANÍ APRUEBA LA ADHESIÓN DE IRÁN A LA SCO

27/11/2022 - El Parlamento de Irán aprobó por mayoría la adhesión de Irán a la Organización de Cooperación de Shangái (SCO), tras haber obtenido 205 votos a favor, tres en contra, y cuatro abstenciones. Un portavoz de la Comisión de Seguridad Nacional del Parlamento indicó que la adhesión al SCO representa "un importante mensaje internacional". Irán pasa de ser observador a país miembro de la organización. La SCO integra a los productores de petróleo más importantes del mundo.

Europa Press <u>http://bit.ly/3APFtGx</u>



ORGANISMOS INTERNACIONALES

ANTÓNIO GUTERRES CONDENA ATAQUE EN REPÚBLICA CENTROAFRICANA

26/11/2022 - El secretario general de las Naciones Unidas, António Guterres, condenó enérgicamente el ataque a un aeródromo en el sureste de la República Centroafricana (RCA), cerca de la frontera con Sudán del Sur, en el que falleció un miembro de las fuerzas de paz de Marruecos. Guterres recordó que estos asaltos pueden constituir crímenes de guerra de acuerdo con el Derecho Internacional. Los miembros del Consejo de Seguridad de la ONU expresaron su pleno apoyo a la Misión Multidimensional Integrada de las Naciones Unidas para la Estabilización en la República Centroafricana (MINUSCA) y agradecieron a las naciones que aportan tropas y paz a esta misión.

Europa Press https://bit.ly/30GvBok



Coordinadora General Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión Rosa Eugenia Sandoval Bustos

Investigación y elaboración Jacaranda Guillén Ayala Abilene Velázquez Villeda (Servicio Social) Diana Revilak Pichardo (Servicio Social)

Noviembre de 2022



http://centrogilbertobosques.senado.gob.mx/

